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“二张”的分道扬镳在
电影圈里早就不是什么刚
刚爆炒起来的新鲜事。在
很多媒体对二张关系破裂
的报道当中，总是拿去年
贺岁档上映的《金陵十三
钗》说事。但正所谓没有
量变何来的质变——一个
已 经 持 续 了 16 年 的 著 名
制片人+著名导演的传奇
组合，长期接受同行赞羡
和媒体热捧的合作模式，
如果没有外力的长期施压
或内部矛盾的逐渐积累的
话，怎么可能因为一部电影
的票房这么个小问题就突
然完结了呢？！

在今天中国电影，无论
中影这样的大型国企还是
华谊、博纳、小马奔腾这些
近 年 飞 速 崛 起 的 民 营 企
业，大家都把心思用在市
场运作和开发上，而与此
同时的新画面公司却没有
什么大动作，显得非常不
合群。用一句浅显易懂的
俗话说，其他影视公司公
认的可以赚大钱、赚快钱，
多快好省把饼做大的若干
种经营路线，新画面全没
有考虑过。

采取这么一种看似极
端保守的态度，缘由就在
于张伟平多年来自持的核
心张艺谋。张导不仅是一
张极具号召力的王牌，同
时还是新画面成立以来唯
一一个合作导演。

新画面公司和张艺谋
的合作，还有张伟平多年
来对张艺谋的支持，如果
只用一般出于功利性质的

商业眼光去打量，是永远
都看不明白的。他们之间
这种相互合作，更多是靠

“二张”多年的交情联系在
一起的。

投拍老谋子的电影，按
张伟平的话说首先想到的
是“朋友仗义”，然后才考虑
市场因素。他也用自己长
期的实际行为证实了自己
的 话 。 这 个 脾 气 固 执 火
爆，动辄在娱乐圈放话“炮
轰”的东北粗汉，具有很重
情重义的一面。在如今这
个人情越来越淡，商机越
来越浓的社会里，新画面
的“二张”组合就越发显得
稀少和可贵。

“二张”这种完全凭人
情关系建立的合作，显然
不能达到“珠联璧合，无懈
可击”境界的完美组合，体
现出来的局限性也非常明
显：张伟平支持张艺谋导
演的原因之一是“做朋友
要仗义”，但是站在电影产
业化的大环境和深受资本
势力渗透的主流趋势下，
这种合作能否经受住冲击
和诱惑？

现在的事实正好证明，
这种靠个人感情维系的合
作关系，对双方来说固然
是难能可贵的，但同时也
是一种“可遇而不可求”的
方式。

张伟平的新画面公司
都不和张艺谋签约，只是
到 了 具 体 操 作 一 部 电 影
时，才签署一份只针对该
电影的劳务合作协议。所
以现在“二张”分道扬镳，

张艺谋说走便走，张伟平
拿不出任何具有法律效力
的合同条款去约束对方，
只能通过媒体采访的形式
向张艺谋传话，希望对方
给个说法，这是颇无奈的
做法。

今年年初，就在业内和
媒体都在观望“二张”分手
的任何蛛丝马迹时，又传
出了万达老板王健林欲邀
张艺谋拍新片的消息。不
过，这个消息的出现对于
事情的发展恐怕已经不那
么重要了——如果注意观
察的话就会发现，从 2002
年的《英雄》到 2012 年，十
年一晃而过，张艺谋这位
中国电影“第五代”里最有
分量的代表人物，在进入
商业片的转型路线上并不
很成功。

2011 年 底 上 映 的《金
陵十三钗》这么一部在筹
划阶段就极力瞄准奥斯卡
的影片，又一次在“冲奥”
路 上 铩 羽 而 归 了 。 张 艺
谋 不 仅 未 能 实 现“ 冲 奥 ”
的目的，就在他原本硕果
累累的“戛柏威”三大艺术
电影节上，也是十年颗粒
无收了。换句话说，张艺
谋在商业片上的企求经过
十 年 的 尝 试 ，到 了《金 陵
十三钗》的时候已经见不
到实质的希望，而这种无
望，是给纯粹建立在双方
个 人 人 际 关 系 基 础 上 的

“二张”组合画了一个尴尬
的句号。

□秋原（北京 电影人）

@牵着狗狗去流浪
浪：喜欢一个人就得非要别
人接受她什么都好？她确
实唱得不好，你们这样盲目
去投票，让那些真正的音乐
人怎么去相信音乐的力量，
谁还有信心去创造音乐？
总讲她很努力很人气，你们
又知道多少没背景的唱得
好的人受的苦？

@我的心只愿为你
而割舍912：她也只是一
个内心很强大的女孩，看
看评论里一些幼稚可笑
的萝莉，如果人家这样骂
你你会怎么想？别那么
自以为是好吗，她受过的
苦你受得来吗？以为自
己什么都懂一味地只会
骂人。是最受欢迎，不是
最佳，这本来就是粉丝选
出来的，谢谢。

@vavage：唱得确实
不咋地。《爱的供养》只听
何晟铭的。她确实没天
分，跟陈坤、周迅、赵薇、
袁泉甚至刘烨这些演而
优则唱的没法比。

“二张”情义多年，尴尬分手为哪般？
【焦点话题】

在相声界里有一个黑话叫“裂穴”，用来形容原本搭档的
一对捧逗哏演员合作终结，各自单飞。而就在昨天，随着制片
人张伟平面对镜头颇郁闷的一句“我现在跟他没什么关系
了”，恐怕也宣告他和张艺谋导演也正式“裂”了。

杨幂受“争议”

在 CCTV-MTV
音乐盛典中，杨幂
凭高人气获“内地
年度最受欢迎女歌
手”，引发不少争
议。倒幂派劝她趁
早改行。挺幂派认
为，“最受欢迎”本
来就是人气奖又不
比“最佳”。

@绿：艾薇儿真有眼
光！找个本土的了。估计
这是最后一次了。蛮喜欢
Nickelback主唱的。

@汐泓氏：摇滚的灵
魂就是结了离离了结，分
分合合。这样的撕心裂
肺才会深入骨髓，灵感才
会源源不断。

@冰褐瞳：这个朋克
女孩，喜欢她 N 久了，关
注她的新闻却不多。不
过一次婚姻的失败不代
表以后的幸福路就堵塞
了，Kroeger要好好待她。

艾薇儿再婚

美 国《Peo-
ple》杂志报道，艾
薇儿与加拿大摇
滚 乐 队 Nickel-
back主唱&吉他手
Chad Kroeger订
婚了。今年 2 月
两人共同为艾薇
儿的第 5 张专辑
写了一首歌，期间
擦出爱的火花。

欢 快 的《Mr. Mistof⁃
felees》一向是音乐剧《猫》的
返场首选，在上周末于上海
大剧院首演的中文版《猫》的
谢幕中，“摇滚猫”走到台口，
一个响指带领全场和着经典
旋律唱起中文歌词：“没错，
他就是一个传说！”演员们跳
下了舞台，观众们则站了起
来，“地球人”和“喵星人”终
于玩成了一片。

歌舞至极酣畅淋漓，就
是音乐剧的魔力，也是《猫》
在三十一年中席卷世界的秘
密。有人曾担心《猫》的经典
性会使中文版成为一场“戴
着镣铐的拙劣舞蹈”，然而多
少了解韦伯和艾略特的人应
该早就可以预期到，演绎

《猫》将会是一场“站在巨人
肩膀上的舞蹈”。很难有词

作者会拥有艾略特这样诗意
的情怀，在每一只猫的俏皮、
性感、善良背后，都有着人类
的影子。葛丽泽贝拉的绝望
与重生背后，则是浓厚的基
督教人文气息，《猫》并不只
是表面上那般热烈欢快，它
背后的那个问题，人类已追
问了千年之久。

而《猫》的音乐同样是顶
尖级，古典的乐迷会在其中
发现不少大师的影子，“Mo⁃
ment of happiness”里蕴藏着
很多瓦格纳的神秘和弦，

“Macavity”中间的段落听起
来就是斯特拉文斯基的味
道。小清新们也有不少选
择，“Mr. Mistoffelees”是一
首能让大家摇摆着合唱起来
的流行歌，爵士风的“Gumb⁃
ie Cats”则充满着浓浓的怀

旧范儿。开个玩笑说，在
《猫》中每个人都能找到自己
喜欢的猫，每个人都能找到
自己喜欢的旋律。

在 此 基 础 上 ，中 文 版
《猫》成功的几率也有所提
升，尤其在去年好评如潮的

《妈妈咪呀！》之后，人们对经
典音乐剧本土化这件事，似
乎也开始有了一些美好的想
象。希腊小岛上的单亲妈妈
唐娜与三个爸爸的故事，在
ABBA 欢乐的旋律中，把简
单的快乐传递给每一个中国
观众，让人完全忘记这不是
一个中国故事。可那有何妨
呢？我们的邻国日本不也把
音乐剧这个“舶来品”玩成产
业了吗？

比 起 去 年 的《妈 妈 咪
呀！》《猫》在技术上比《妈妈

咪呀！》难出好几条街去。且
不说两个多小时快节奏的歌
舞，光是始终保持着猫的形
态这一点，就足够让人对中
国演员打一个问号。毕竟音
乐剧在中国还太年轻，而音
乐剧几乎可算是表演中的

“铁人三项”，能唱能跳还得
能演。据说最让导演头疼的
是，怎么让满台三十几只猫
都有点辨识度，别看起来都
差不多。看《猫》中文版的现
场演出，群戏段落还是很出
彩的，尤其是开场和尾声的
猫族派对，气氛欢乐爆棚，加
上演员还时不时下台与观众
互动一把，让整个剧场也陷
入喵星人与地球人的狂欢之
中。然而，欢快背后带着点
忧伤，在第一幕将近尾声杰
里科舞会落幕，“魅力猫”葛

丽泽贝拉孤身走上舞台，她
站在阴影之中，想要起舞但
身体却是不听使唤的僵硬，
那一刻你不禁会想，是啊，年
轻调皮的“摇滚猫”，终有一
天也会老成皱纹满布的“剧
院猫”，坐在一个小小的角落
细数自己的美好回忆。

在《猫》的舞台上你可以
看到许多这样类似的小细
节，并且从中感受到英国人
对细节的追求，但话说回来，
在这么大的剧场里，这么华
丽又阴森的垃圾山上，观众
目光的焦点难免时常“ 跟
丢”，容易错过的细节太多，
遗憾也就太多。不过回头想
想，我能记得的也就这么几
只猫了，剩下更多的猫呢？
泯然众人矣……

□吴若杨（北京 剧评人）

中国《猫》会否成传说？

【当代剧场】

歌舞至极酣畅淋漓，就是音乐剧的魔力，也是《猫》在三十一年中席卷世界的秘密。
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